

EL CONCISO.

N. 3.

5 cuartos.

LUNES 3 DE FEBRERO DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo Español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 2. Solo hubo sesion secreta, de que salieron elegidos Consejeros de Estado los Sres. D. Martin de Garay, que lo era del anterior Consejo de Estado, y D. Melchor Focerrada, Oidor de la Audiencia de México.

Juicio del año 1812. (Exácto Correo del 3 de Enero.)

¡Bien venido seas, año nuevo! Yo te saludo con todo mi corazon, y deseo que nos proporciones una abundante cosecha de buenas noticias: que dentro de tu término se concluya esta guerra desoladora, y que los cronologistas futuros digan: ¡oh memorable año de 1812! En él murió el odioso tirano, por cuya ambicion se derramó tanta sangre: en él los patriotas españoles vieron todas sus provincias libres, y exclamaron alegres: *triumfó la virtud: convertimos las cadenas en laureles.*

Pero ¡año nuevo! sucederá esto, ¿ó serás tan buena alhaja como el de 1808 y siguientes que, para un alegron, nos han dado millones de disgustos? Esto es lo que yo quisiera saber, y supiera de fixo si viviera alguno de aquellos benditos astrólogos que todo lo hallaban escrito en los astros; y para quienes el sistema planetario era una eterna gaceta de lo futuro, que les comunicaba de *oficio* quanto habia de suceder de tejas abaxo. ¡Ah! murieron aquellos maestros, y no dexaron discipulos.... pero ¿qué importa, si aun tenemos algunas de sus obras, y si ademas el libro grande en que leian, esto es, los planetas están en el mismo lugar, y aun se ha aumen-

tado su número? ¡Animo, pues! Venga el telescopio, y dando una ojeada por el mundo arriba, veré si entiendo aquellos caracteres tan claros para el célebre Torres; y que los entienda ó no, yo pronosticaré, cubriendo los disparates que pueda decir con aquel *Dios sobre todo*.

¡Ola! precisamente fui à dirigirme al Sr. D. Mercurio. ¿Serà casualidad? No lo es, porque el año empieza el miercoles; con que es decir que siendo el dia de Mercurio el primero del año, este planeta no hará en la escena un papel indiferente. Albricias, Inglaterra, pues si Mercurio, protector del comercio, tiene influxo en los sucesos de este año, tú que eres la nacion mas comerciante, no puedes quedar desayrada. ¿Y el planeta Marte? Allí está.... ¡Jesus, qué poca luz despide! Ya se vé, como fué la cola del año anterior, está desayrado á la presencia del brillante Mercurio que empuña el cetro. Ea, ya tengo lo bastante para pronosticar que este año será feliz para la Inglaterra y sus aliados; Marte que es el favorito de Napoleon lucirá poco, é irá decayendo todo ese bélico aparato que intimidó à la Europa. Y Mercurio ¿qué insignias tiene? Un caducéo, señal antigua de las embaxadas y armisticios. No echemos en saco roto la circunstancia. ¿Y qué nos querrán significar aquellas alas que lleva en los pies y en la cabeza? Facil es conocer que nos aconseja que este año empecemos vida nueva, que salgamos de la apatía, que las alas de la cabeza, esto es, el gobierno empiece á mandar con energia, y las otras alas, en que puedan entenderse los ramos de hacienda, guerra, &c. se pongan en movimiento, para que toda la máquina vuele rápidamente. Actividad, actividad, esto es lo que nos aconseja Mercurio... pero ¿qué digo? la costumbre de predicar que tenemos los periodistas me hizo olvidar que estoy escribiendo un pronóstico, y dixé que las alas de Mercurio nos aconsejan actividad, debiendo decir que nos la anuncian para este año. En efecto, yo veo astrológicamente que en el año de 1812 podemos prometernos algunas felicidades: Mercurio presidia en el gabinete del Olimpo, trataba los nego-

cios de la paz y la guerra, era el presidente de los juegos y asambleas públicas; en una palabra, era la deidad de la política, con que no será extraño que en el tiempo de su presidencia veamos cosas buenas.

Y poco importa que la vigilancia de Napoleon ponga en juego sus diabólicas intrigas, pues tal vez este año se verán frustradas: sepa ese tirano que si para conservar sus robos y usurpaciones tiene cien ojos como Argos, también Mercurio mató al Argos de la fábula, à pesar de toda su vigilancia, con que apliquemos la figura, y se verá que mi pronóstico es fundado.

Una de las cosas que necesitamos es un tacto finísimo para conocer quién es patriota de corazón, ó por egoísmo: quién es sabio, valiente y virtuoso de veras, ó en apariencia: en fin necesitamos una *pedra de toque* para los hombres, como para los metales. ¡Pero calle! ¿Piedra de toque dixe? Cabalmente Mercurio la encontró, ó hablando con mas propiedad la hizo, pues convirtió en ella al atrevido y codicioso pastor que no guardó el secreto que le habia confiado. Esto me sirve para pronosticar que nuestro gobierno hallará medios de conocer el verdadero patriotismo, y penetrar las intrigas cubiertas con el velo de hermosas apariencias.

¡Válgame Dios, cuántas cosas me ha hecho pronosticar solo el exámen de un planeta! Bien decian los antiguos, que no hay libro como el de los astros; y así en adelante no he de leer otros libros; pues éstos no me dicen sino lo que pasó, y los astros me confían lo que ha de pasar. Animo, patriotas, cumpla cada qual con su obligacion: háganse los esfuerzos posibles, y el éxito corresponderá á los deseos. No hay que intimidarse porque haya alguna desgracia, que usando de mi lenguaje *astrologico*, llamaré eclipses del sol de la nacion. ¿Y qué importa que haya alguno? El sol que alumbra al universo tiene cada año sus eclipses, y luego vuelve à lucir lo mismo que antes. Subsista el sol; es decir, subsista en el corazón de los patriotas el amor à la patria: haya union, energía y constancia, que yo pronos-

tico que saldremos triunfantes, por más que los cuerpos opacos, esto es, las intrigas, el egoismo, el interés particular, la ignorancia y otros monstruos, interponiéndose entre nuestra vista, y el brillante sol de la gloria nacional, causen algunos momentaneos eclipses.

Tal es el juicio del año que empezamos. Dios quiera que mi pronóstico salga cierto, y que mi ensayo en la astrología sea capaz de acreditarme de un gran astrólogo.

Sermon Conciso.

Aquel que está dotado de sentimientos de patriotismo y humanidad, por travas que se pongan, jamás dexa de tener ocasion de ejercer estas virtudes. = Exemplo auténtico de esta verdad. = A la Junta provincial de Leon ha presentado un ordinario seis libras de hilas finas, y una porcion de vendages que, al pasar por una calle de Madrid, puso en sus manos una señora, à quien no conocia, encargándole lo entregase al primer hospital de patriotas que encontrase. ¡Quàntos con más proporciones no hacen otro tanto! y ¡quàn cierto es que *mas hace el que quiere que el que puede!* Se acabó el sermón; ¡quiera Dios no sea en desierto!

Paris. Observatorio Imperial 9 de diciembre. Acaba de verse un nuevo cometa, en la constelacion de Eridano, descubierto por Pons en Marsella el 16 del pasado. Por lo sombrio de la atmósfera no se ha dexado ver en Paris hasta el 5 del corriente à las 11 del dia: su ascension recta es de 64-23, y su declinacion de 13-34 S. El movimiento aparente de este cometa en ascension recta es retrogrado y muy lento, y el de declinacion se dirige para el hemisferio del Norte. = No es visible à la vista natural: con buenos telescopios se ve su nucleo ó centro (cuya luz es viva) cercado por una nube luminosa, pero no se observa la menor señal de cola, &c.

CADIZ:

En la Imprenta de Don Manuel Ximenez Carreño,
calle Ancha.